

Московский педагогический государственный университет

Валерия Мухина

Moscow Pedagogical State University Valeria Mukhina

№ 1 2016

PA3BUTUE ЛИЧНОСТИ Development of Personality

Для духовной элиты, профессионалов науки и практики Для тех, кто готов взять на себя ответственность за воспитание и развитие личности

For the cultural elite, professionals of science and practice for those who are ready to take responsibility for education and development of the personality

Ä

Развитие личности

Журнал основан Валерией Мухиной в 1993 году Выходит 4 раза в год 2016. № 1

ISSN 2071-9788 Подписной индекс по каталогу «Роспечати» 37286 и 37362

Журнал входит в Перечень периодических научных и научно-технических изданий, выпускаемых в Российской Федерации, в которых рекомендуется публикация основных результатов диссертаций на соискание ученых степеней кандидата и доктора наук

Учредитель: федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение

высшего профессионального образования «Московский педагогический

государственный университет»

Издатель: МПГУ

Редакция:

Главный редактор

Заместители главного редактора

Помошники главного редактора

110мощники гливного ревиктори

Переводчики

Валерия Сергеевна Мухина, акад. РАО, д. психол. н.,

грофессор

Андрей Анатольевич Хвостов, д. психол. н., профессор Леонид Михайлович Проценко, к. психол. н., доцент

Анна Алексеевна Лобачева Александр Юрьевич Мишанов Филипп Романович Устюжанин

Елена Владимировна Беловол, к. психол. н., профессор

Виктор Михайлович Немчинов, к. эконом. н.

Редакционный совет:

III.А. Амонашвили, акад. РАО, д. психол. н., профессор

В. С. Басюк, к. психол. н., доцент

Е.В. Беловол, к. психол. н., профессор

Б.С. Братусь, чл.-корр. РАО, д. психол. н., профессор

Е.Л. Григоренко, к. психол. н., д. филос. н., профессор

И.Н. Грифпова, д. филос. н., профессор

А. И. Донцов, акад. РАО, д. психол. н., профессор

Н.И. Непомнящая, д. психол. н., профессор

В.Ф. Петренко, чл.-корр. РАН,

д. психол. н., профессор

В.А. Петровский, чл.-корр. РАО,

д. психол. н., профессор

Л.А. Саврасова, к. психол. н., доцент

Э.В. Сайко, чл.-корр. РАО, д. ист. н.,

профессор

Е.В. Щедрина, к. психол. н.

И.В. Ярославцева, д. психол. н., профессор

Иностранные члены редакционного совета:

Винцент де Гольжак (Vincent de Gaulejac), доктор социологии, профессор Университета Париж Дени Дидро (Париж, Франция), член и основатель Международного Института клинической социологии (Париж, Франция)

Климис Навридис (Klimis Navridis), доктор, профессор клинической социальной психологии на факультете Университета (Афины, Греция)

Мунхчулуун Мунхцэнэг, доктор (PhD), Монгольский государственный университет (Улан-Батор, Монголия)

Эва Новицка, доктор социологии, профессор социальной антропологии Университета Варшавы и Университета Collegium Civitas (Варшава, Польша)

Светлана Эстербрук, кандидат психологических наук, докторант по программе прикладного анализа поведения и по программе аутизма Университета им. Дж. Мейсона (Лос-Анджелес, США)

Ричард Линн Эстербрук, доктор педагогических наук, магистр в сфере бизнеса и менеджмента, сертифицирующийся бихевиоральный аналитик. Профессор факультета развития личности и специального образования Университета им. Дж. Мейсона (Лос-Анджелес, США)

Адам Дрейфус, магистр образования, сертифицированный бихевиоральный аналитик, директор Центра по обучению и терапии детей с аутизмом им. С. Дули (шт. Вирджиния, США)

Ответственный за выпуск

В. С. Мухина

Верстка

Н. И. Лисова

Выпускающий редактор

Ю. М. Севрюкова

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку.

Рукописи рецензируются и не возвращаются.

Позиция редакции может не совпадать с мнением автора.

За содержание рекламных материалов редакция ответственности не несет.

© Концепция и структура журнала. В.С. Мухина, 1993

© Развитие личности, 2016

© МПГУ, 2016

Development of Personality

ISSN 2071-9788 The journal was formulated by Valeria Mukhina in 1993 Subscription index It comes out 4 times a year on Catalogue of "Rospechat" 37286 u 37362 2016. № 1

The journal has been included into the List of the periodic editions (Science and Technology) of Russian Federation. The publication of research papers to provide the Ph. D. and Sc. D projects with supplementary materials is recommended in the journal

Founder: Federal State-Financed Educational Institution of Higher Professional Education "Moscow State Pedagogical University"

Publisher: Moscow State Pedagogical University

Editorial staff:

Editor-in-chief Valeria S. Mukhina, Academician of RAE, Sc. D. (psychology), Prof. Deputies of Andrey A. Khvostov, Sc. D. (psychology), Prof.

the editor-in-chief Leonid M. Protsenko, Ph. D. (psychology), Docent

Assistants of the editor-in-chief Anna A. Lobacheva Alexander Yu. Mishanov Philipp R. Ustyuzhanin

Translators Elena V. Belovol, Ph. D. (psychology) Victor M. Nemchinov, Ph. D. (economics)

Editorial counsel:

Sh. A. Amonashvili, Academician of RAE, N. I. Nepomnyashaya, Sc. D. (psychology), professor

Sc. D. (psychology), professor V. F. Petrenko, corresponding member of RAS,

Sc. D. (psychology), professor V. S. Basyuk, Ph. D. (psychology), assistant professor

E. V. Belovol, Ph.D. (psychology), professor V. A. Petrovskiy, corresponding member of RAE,

Sc. D. (psychology), professor B. S. Bratus, corresponding member of RAE,

L. A. Savrasova, Ph. D. (psychology), assistant Sc. D. (psychology), professor professor

A.I. Dontsov, Academician of RAE,

E. V. Saiko, corresponding member of RAE, Sc. D. (psychology), professor Sc. D. (history), professor

I.N. Griftsova, Sc. D. (philosophy), professor E. L. Grigorenko, Ph. D. (psychology), E. V. Shedrina, Ph.D. (psychology)

I. V. Yaroslavzeva, Sc. D. (psychology), professor

Sc. D. (philosophy), professor

Foreign members of editorial counsel

Vincent de Gaulejac, Sc. D. (sociology), professor of Université Paris Diderot (Paris, France), member and founder of International Institute of clinical sociology (Paris, France).

Klimis Navridis, Sc. D., Professor of Clinical and Social Psychology, Department of Psychology, University of Athens (Athens, Greece).

Munkhchuluun Munkhtsetseg, Ph.D., Mongolian State University (Ulan Bator, Mongolia)

Ewa Nowicka, Doctor of Sociology, Professor of Social Anthropology, University of Warsaw and Collegium Cavitas (Warsaw, Poland).

Svetlana Esterbrook, Ph.D. (psychology), has pursued her graduate studies in the field of Applied Behavioral Analysis and she has taken graduate courses on autism at George Mason University (Los Angeles, USA).

Richard Lynn Esterbrook, has done graduate work in the field of Applied Behavior Analysis. Dr. Esterbrook has served as an adjunct professor at the College of Education and Human Development at George Mason University (Los Angeles, ÛSA).

Adam Dreyfus, Master of Education, a certified behavioral analyst, director of the Sarah Dooley Center for autism (Virginia, USA)

Editorial staff V. S. Mukhina Imposition N. I. Lisova Executive editor Yu. M. Sevrukova

The editors become acquainted with readers' letters without being in correspondence.

Manuscripts reviewed. Rejected manuscripts are not returned.

Editors's views may not agree with author's opinion.

The editors are not responsible for the contents of promotional material.

© Concept and structure of a journal by V.S. Mukhina, 1993

© Development of Personality, 2016

© MPSU, 2016

Covo	10317.01111.0		
	ржание и презента	ЦИИ	
	Проблемы н Вардан Багдаса Когнитивное ору	іашего времени	
TEOP	ии и исслед	ДОВАНИЯ:	
ncuxo.	погия, филосо	фия, социология	
	практике и Валерия Мухина Психологической подростков: профененся профененся профененся прибавление 1. и чувства самог Валерия Мухина Прибавление 2. и Валерии Сергее	е сопровождение делинкве ект и его реализация реодолеть архетип делинкв а проблема мировосприятия о себя	олитике нтных ентности?)41 п, свободы74
	подлинност Елена Сапогова Автобиографиро		
РАЗВИТИ	1Е ЛИЧНОСТИ	4	№ 1 — 2016

Журнал поддерживает публикации по следующим отраслям наук:

психологические науки (19.00.00), философские науки (09.00.00), социологические науки (22.00.00)

	Социология в России				
	Игорь Масалков				
	Проблемные поля развит в России				
	Проблемы развития личности				
	Андрей Хвостов, Зоя Гад	жимурадова			
	Грехи и пороки в моральностуденческой молодежи				
	Проблемы жизнеспособности семьи				
36	Альбина Нестерова				
	Семейные ресурсы как ус семьи в кризисных ситуа.				
ПРАКТИ	IKA:				
психолог	ия, социология				
Ciff	Исследования про подростков	блем делинкв	ентных		
	Вали Енгалычев, Ирина	Моисеева			
	Диагностика детской лич судебно-психологической	ности в производст			
	Александр Мишанов, Анна Лобачева				
	Анализ особенностей рефлексий делинквентных				
	подростков, отбывающих с изоляцией и без изоляц				
4	Авторские методы исследования				
(6)	Анатолий Супрун				
	Методы исследования оце и самооценок личности		200		
РАЗВИТИЕ Л	ЛИЧНОСТИ	5	№ 1 — 2016		

Ä

Интервью Валерия Мухина Протоиерей Александр Трушин – настоятель храма Реплика Павел Тюрин О мотивации обращения к религии осужденных на пожизненное заключение: бегство от ужаса «атеистического преступления» к религиозному сознанию......217 HAIII APXИВ По следам юбилея М.Г. Ярошевского Михаил Ярошевский Человек науки как историческая фигура222 Подарок для читателей журнала Из дневника Амиеля (продолжение)......235 НАШИ АВТОРЫ Краткая информация об авторах......245

РЕФЛЕКСИИ НА СЕБЯ И НА ДРУГИХ

РАЗВИТИЕ ЛИЧНОСТИ

6

Ä

№ 1 - 2016

Ä

Contents **OUR PRESENTATIONS** Problems of our time Vardan Bagdasaryan Cognitive Weapons as Supressing Instrument of States' THEORY & RESEARCH: psychology, philosophy, sociology Problems of personality development in science, practical life and state politics Valeria Mukhina, Victor Basuk Psychological Supervision of Delinquent Teenagers: The Project and its Implementation (Is it possible to overcome the archetype of delinquency?) (final part)........... 41 Valeria Mukhina Annex 1: Problem of World Perception, Freedom Valeria Mukhina Annex 2: Extracts from the correspondence between Aliosha V. and Valeria Mukina......88 Understanding one's own ingenuity

РАЗВИТИЕ ЛИЧНОСТИ

Helen Sapogova

Igor Masalkov

Sociology in Russia

1

Ä

Auto biographing: "Being-aloof-of-ones-own-view"............. 92

Problems of Russian Clinical Sociology Development.......116

№ 1 -2016